



movimientociudadano.mx

Ciudad de México, 03 de julio de 2023
BOL-25/23

Necesitamos construir una nueva cultura de igualdad y respeto a la diversidad: Dante Delgado

- *Movimiento Ciudadano realizó en la Ciudad de México el onceavo seminario para la construcción de la Agenda Ciudadana 2024 en el que participaron personas expertas para hablar sobre igualdad sustantiva.*
- *El dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, subrayó que la construcción de políticas públicas para la igualdad de derechos debe ser transversal.*
- *Estefanía Vela Barba, directora ejecutiva de Intersecta, expuso que el Gobierno destina más recursos a viáticos para militares que para los refugios de mujeres.*
- *Celebro y reconozco este espacio, que sirva como ejemplo para que otros institutos políticos se pongan el antifaz de derechos, porque justamente son quienes van a estar al frente en esta construcción de leyes: Mijane Jiménez Salinas, defensora y activista afroamericana*

El coordinador de la Comisión Operativa Nacional, Dante Delgado, aseguró que México necesita construir una nueva cultura de la igualdad y de respeto a la diversidad para que todas las personas puedan ejercer sin barreras todos sus derechos. Durante la realización del 11° seminario para la construcción de la Agenda Ciudadana 2024 que realizó Movimiento Ciudadano en la Ciudad de México con la participación de personas especialistas para hablar sobre la igualdad sustantiva, el coordinador nacional subrayó que la construcción de políticas públicas para la igualdad de derechos debe ser transversal.

“La definición de políticas públicas hay que redactarlas muy bien para la diversidad, para los diferentes sectores en educación, en la salud, justicia, en los derechos, en los temas laborales, en los temas sociales, en migración, movilidad, vivienda, en el tema deportivo, recreativo, lo que tiene que ver con personas con discapacidad, en comunidades rurales, indígenas, afroamericanas y afrodescendientes”, dijo el también senador.

“Necesitamos por consenso construir la nueva cultura de la igualdad, una cultura del respeto a la diversidad, una nueva cultura del respeto a la discapacidad, por eso la movilidad tiene que ser esencial, una nueva cultura de la corresponsabilidad que tiene que partir de todos los sectores y en todos los niveles porque se tiene que construir de arriba hacia abajo, pero también de abajo hacia arriba y esa cultura de la corresponsabilidad es en la que creemos en Movimiento Ciudadano”, afirmó.

La secretaria técnica de la Comisión para la Construcción de la Agenda Ciudadana 2024, Martha Tagle, aseguró que aunque en todos los foros que ha realizado Movimiento Ciudadano ha habido una perspectiva integral con enfoque de derechos humanos y de género, este seminario aborda particularidades para incluir en el plan de gobierno prioridades para garantizar la igualdad sustantiva.

Jessica Ortega, coordinadora nacional de Mujeres en Movimiento, dijo que para lograr una igualdad sustantiva se debe hablar de igualdad salarial y la erradicación de la violencia hacia las mujeres. Aseguró que las aportaciones





movimientociudadano.mx

de las personas participantes en el seminario serán llevadas a los espacios de decisión para transformar el futuro del país.

La moderadora del seminario, Mtra. Alejandra López Martínez, quien es directora de Consultoras en Género y Gobierno, señaló que la igualdad sustantiva es la igualdad real y efectiva entre todas las personas eliminando todo tipo de discriminación derivada de género, raza, origen étnico, orientación sexual o discapacidad. Afirmó que para lograr la igualdad es importante visibilizar y eliminar las barreras que enfrentan las personas para el ejercicio de los derechos. “Las desventajas no son iguales para todos, es decir, sí ciertamente como mujeres tenemos barreras para el ejercicio de nuestros derechos que no son iguales a los que tienen las mujeres de la diversidad sexual, a las indígenas afroamericanas o las que viven en zonas rurales”, explicó.

El director general de la asociación civil Género y Desarrollo (GENDES), Mauro Antonio Vargas Urías, quien también fungió como moderador del seminario, refirió que México requiere de políticas públicas planeadas y coordinadas para abatir la pobreza, la marginación y la injusticia social. “En otras palabras, para garantizar trabajo, alimento, techo, educación, salud y acceso a la justicia para toda la ciudadanía a fin de que los derechos humanos sean una realidad palpable para todas y para todos, para que haya oportunidades infraestructura y servicios, para erradicar las desigualdades, las discriminaciones y la violencia contra las mujeres, involucrando a los hombres de una manera efectiva en estos propósitos”, compartió.

La profesora de la Facultad de Psicología de la UNAM y coordinadora general de la Fundación Arcoiris, Gloria Careaga Pérez, aseguró que las políticas de género no son solamente políticas para las mujeres, sino son para toda la sociedad. Afirmó que las normas y las instituciones tienen que ser reformadas pues están sostenidas por un sistema patriarcal que impide a hombres y mujeres acceder a los mismos derechos. “Es el sistema patriarcal el que tenemos que erradicar, que es el cambio que necesitamos. Y me parece que precisamente ese cambio es una responsabilidad del Estado, sobre todo de las instituciones”, señaló.

Mauricio Ariza Barile, gerente para Latam Norte en EY e integrante de GENDES, consideró que uno de los problemas que existe en la formulación de las leyes es que no se incorpora la perspectiva de interseccionalidad ni de la transversalidad. “Siento que cuando se han venido construyendo diferentes leyes y diferentes políticas públicas no se ha trabajado en la transversalidad, es decir, cómo se puede trabajar una política pública y un programa integral en donde sean diferentes instituciones, niveles y, al mismo tiempo, se pueden articular diferentes leyes”, comentó.

Mijane Jiménez Salinas, defensora y activista afromexicana, afirmó que las mujeres afromexicanas necesitan una política pública efectiva, pues la reforma constitucional del 2019 no arroja ni genera un cambio trascendental en sus comunidades. “Siguen existiendo violencia obstétrica, la falta de reconocimiento de estos derechos sexuales y reproductivos y, por supuesto, la paridad intercultural. Celebro y reconozco este espacio, que sirva como ejemplo para que otros institutos políticos se pongan el antifaz de derechos porque justamente son quienes van a estar al frente en esta construcción de leyes, para que generen reglamentación para esta política pública, porque reconocimiento sin reglamentación y sin política pública, y sin presupuesto, no es un avance”, manifestó.





movimientociudadano.mx

El educador sexual independiente Marcos Gámez Sánchez opinó que para lograr la igualdad sustantiva es necesario atender de manera urgente la violencia de género, la salud sexual y reproductiva, la inclusión de las personas LGBT y de las personas con discapacidad. Afirmó que para lograr esto es necesario una alianza del Estado con la sociedad civil y movimientos sociales. “No podemos hacer colectividad sin pensar en una mirada comunitaria, porque últimamente nuestro México se ha convertido en algo muy individualista y eso tiene que ver con que hemos dejado la mirada comunitaria desde la cosmovisión de nuestras comunidades, de nosotras, las comunidades”, expresó.

La defensora de derechos humanos y especialista en género, Jacqueline L’Hoist, dijo que para hablar de igualdad sustantiva se tiene que pensar de una manera diferente cómo se hacen las leyes y las políticas públicas. Indicó que las actuales políticas provocan el asesinato de 11 mujeres al día y la desaparición de otras 16, lo que significa que algo que no está funcionando y se debe “pensar diferente, repensarnos, andar caminos nuevos. Porque si es cierto que hacer la legislación es fundamental para un país, si ésta no va acompañada de la garantía de su cumplimiento, no funciona, no sirve”.

Mientras que Estefanía Vela Barba, directora ejecutiva de Intersecta, expuso que el Gobierno destina más recursos a viáticos para militares que para los refugios de mujeres, por lo que es necesario menos militarismo y menos punitivismo y apostar a la distribución, reparación y prevención a través de mecanismos que permitan reducir las desigualdades.

En el seminario también estuvieron presentes el secretario nacional de acuerdos, Mtro. Juan Zavala Gutiérrez; el coordinador de la Bancada Naranja en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, la diputada federal, Teresa Ochoa y el diputado Rodrigo Samperio; las senadoras Indira Kempis y Patricia Mercado; la Dra. Vania Ávila, secretaria técnica del Consejo Ciudadano Nacional de Movimiento Ciudadano; el senador Noé Castañón, coordinador de la Comisión para la Construcción de la Agenda Ciudadana de Gobierno; el Dr. Alejandro Chanona Burguete, presidente de la Fundación Lázaro Cárdenas; y la Mtra. Elisa Gómez Sánchez, de la Fundación Friedrich Ebert.

Movimiento Ciudadano

Video: <https://www.youtube.com/watch?v=ZaogIRQ5inY>

Fotos: <https://www.flickr.com/photos/movimientociudadano/albums/72177720309527513>

